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М ногие жители 
Оренбуржья, и не 
только верующие, 
знают правящего 

архиерея Орской епархии как че-
ловека энергичного, инициатив-
ного, деятельного, отзывчивого 
и неравнодушного. Уже третий 
десяток лет владыка Ириней с 
энтузиазмом и любовью работа-
ет с молодежью. Как священнос-
лужитель он духовно окормляет 
молодые души и как педагог про-
свещает их умы.

За его плечами богатый пе-
дагогический опыт: работа в Ки-
шиневской духовной семинарии, 
Бендерском духовном училище, 
Тираспольском государственном 
университете, Перервинской ду-
ховной семинарии. Возглавив в 
2011 году Орскую кафедру, епи-
скоп Ириней продолжил этот спи-
сок. Сегодня владыка преподает 
в Орском гуманитарно-технологи-
ческом институте (филиале ОГУ), 
Оренбургской духовной семина-
рии, проводит уроки и беседы со 
студентами других высших заве-

дений, с учащимися техникумов и 
колледжей, учениками школ. Бы-
вая в Москве и других городах, он 
с радостью откликается на пред-
ложения выступить с лекциями в 
учебных заведениях.

Беседуя с епископом Иринеем, 
мы постарались раскрыть лич-
ность владыки с новой стороны, 
рассказать еще об одном его при-
звании – учителя и наставника.

– Ваше Преосвященство, от 
имени всех читателей газеты 
поздравляем с 25-летием Вашей 
педагогической деятельности.

– Честно, я даже не считал. 
Официально преподавал в Ки-
шиневской духовной семинарии 
с 1998 года. Действительно, по-
лучается 25 лет. А вообще начал 
преподавать года за полтора-два 
до этого. Еще студентом Москов-
ской духовной академии читал 
лекции в СИЗО Сергиева Поса-
да. Среди нас были те, кто при-
ходил совершать богослужения, 
и те, кто читал лекции для за-
ключенных. Это был мой первый 
опыт. Пастырское служение тес-

но связано и с миссионерским, 
и с просветительским трудом, 
которым, по сути, является препо-
давание. Для священника вся де-
ятельность подобного рода – это 
следование завету Спасителя: 
«Всякого, кто исповедает Меня 
пред людьми, того исповедаю и 
Я пред Отцем Моим Небесным» 
(Мф. 10,32).

– Владыка, расскажите о 
своем пути к преподаватель-
ской деятельности, каких-то па-
мятных моментах. Может быть, 
Вас кто-то вдохновлял, препод-
носил жизненные уроки.

– Желание стать учителем у 
меня появилось еще с малых лет. 
В школьные годы я очень полю-
бил учителей по истории и гео-
графии, они – меня. Сложились 
очень доверительные, добрые от-
ношения. Возможно, хотел стать 
такими, как они.

Потом в стенах Свято-Троиц-
кой лавры я стал очень близким 
учеником профессора, ученого-
богослова Алексея Ильича Оси-
пова. Часто бывал у него дома. 
Мы вместе и трапезничали, и 
работали в огороде и по дому. Он 
много мне рассказывал, обсуж-
дали с ним многие темы, спорили.

У этого человека более 
четверти века педаго-
гической деятельности 
за плечами. Он назы-
вает студентов колле-
гами и обращается к 
ним по имени-отчеству; 
не требует объяснений 
за опоздание и не ста-
вит троек; знакомит с 
интересными людьми 
и водит на экскурсии; 
участвует во внеуроч-
ных мероприятиях и 
всегда готов прийти на 
помощь; награждает 
именными стипендия-
ми и с радостью встре-
чает у себя дома… Вы 
хотели бы учиться у та-
кого педагога? Прихо-
дите в Орский гумани-
тарно-технологический 
институт. Там преподает 
владыка Ириней, епи-
скоп Орский и Гайский.

Часто брал меня с собой на 
конференции, давал иногда вы-
ступать, отвечать на вопросы. 
Также дома у Алексея Ильича раз-
бирали методы преподавания. Он 
объяснял, почему в определенный 
момент лекции остановился, при-
вел какой-то пример или отошел 
от темы, затем вернулся обратно, 
тем самым дав слушателям воз-
можность еще раз повторить то, 
что они услышали.

Учил держаться перед каме-
рой, правильно общаться с жур-
налистами. Помню, однажды 
корреспондент попросил наш 
комментарий к деятельности за-
прещенного тогда священника 
Георгия Кочеткова. Казалось, что 
всем всё понятно. Я только хотел 
ответить, как Алексей Ильич взял 
за руку, остановил меня и отве-
тил сам: «Если Патриарх принял 
решение запретить его, то воз-
можно, у него есть аргументы, 
неизвестные нам». А потом объ-
яснил мне: «Если в будущем воз-
никнут подобные ситуации, будь-
те внимательны, когда отвечаете. 
Главное – неосторожностью не 
навредить Церкви, не подвести 
Ее Предстоятеля и духовенство».

- слово о вере
во Христе

Татьяна и Виктор БАЗИЛЕВСКИЕ
Фото Виктора Базилевского, Ксении Хохловой

Епископ Ириней –
о личном педагогическом опыте в ОГТИ
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НОВОСТИ - ФАКТЫ - СОБЫТИЯ
Епархиальная жизнь

Епископ Орский и Гайский Ириней служил в храмах Москвы и Подмосковья
МОСКВА. 25-28 мая. Во время 

поездки в Москву епископ Ор-
ский и Гайский Ириней совер-
шил ряд богослужений в столице 
и Подмосковье и общался с при-
хожанами и монашествующими.

С. НОВЫЙ БЫТ, Г. ЧЕХОВ МО-
СКОВСКОЙ ОБЛАСТИ. 25 мая 
Преосвященный Ириней возглавил 
Божественную литургию, а накану-
не вечером – всенощное бдение в 
Вознесенском соборе Давидовой 
пустыни. Его Преосвященству со-
служили игумен Сергий (Куксов) 
и братия монастыря в священном 
сане. По окончании богослужения 
епископ Ириней поздравил игуме-
на и братию с престольным празд-
ником Вознесения Господня.

СТЕПАНОВСКОЕ, РАМЕН-
СКИЙ Р-Н. 25 мая на месте кру-
шения авиалайнера, выполняв-
шего плановый рейс по маршруту 
Москва–Орск 11 февраля 2018 г., 
Преосвященнейший Ириней со-
вершил заупокойное богослуже-
ние по жертвам катастрофы.

МОСКВА. 26 мая епископ Ири-
ней совершил молебное пение с 

акафистом перед Феодоровской 
иконой Божией Матери, которая 
по благословению Святейшего Па-
триарха Московского и всея Руси 
Кирилла была принесена в Храм 
Христа Спасителя из Богоявлен-
ско-Анастасииного монастыря г. 
Костромы. За богослужением мо-
лились прихожане и православные 
волонтёры. Песнопения акафиста 
исполнил добровольческий хор из 
60-ти человек. По окончании бого-
служения молящиеся поклонились 
чудотворному образу, после чего 
епископ Орский и Гайский Ириней 
провел беседу с присутствующими.

СЕРГИЕВ-ПОСАД. 28 мая Пре-
освященнейший Ириней возглавил 
Божественную литургию, а накану-
не вечером – всенощное бдение в 
Троицком соборе Свято-Троицкой 
Сергиевой лавры. Его Преосвя-
щенству сослужили братия Свя-
то-Троицкой Сергиевой лавры в 
священном сане. По окончании бо-
гослужения епископ Орский и Гай-
ский Ириней поблагодарил братию 
и прихожан за совместную молитву 
и обратился ко всем присутствую-
щим с архипастырским словом.

ОРЕНБУРГ. 29 мая по 
приглашению Высоко-
преосвященного митро-
полита Оренбургского 
и Саракташского Вени-
амина Преосвященный 
Ириней, епископ Орский 
и Гайский, возглавил Бо-
жественную литургию в 
Никольском кафедраль-
ном соборе.

Глава митрополии при-
гласил священство Вос-
точного Оренбуржья по-
чтить светлую память 
приснопоминаемого ми-
трополита Оренбургского и 
Бузулукского Леонтия (Бон-
даря, 1913-1999 гг.) в год 
его 110-летия.

Преосвященному еписко-
пу Иринею сослужили около 
тридцати священников Ор-
ской епархии из приходов 
городов Гая, Орска, Ново-
троицка, Ясного; поселков 
Адамовки и Светлого.

На богослужении пел 
сводный хор Никольско-
го кафедрального собора 
Оренбурга и Свято-Георги-
евского кафедрального со-
бора Орска под управлени-
ем Софии Куцовой.

По окончании Литургии 
правящий архиерей Орской 
епархии возглавил панихи-
ду у гробницы митрополита 
Леонтия в Пантелеимонов-
ском приделе собора.

МИТРОПОЛИТ ЛЕОНТИЙ

(Леонид Фаддеевич Бондарь)
родился 7 мая 1913 г. в местечке 
Меркине Тракайского уезда Вилен-
ской губернии в семье псаломщика.

В 1935 г. окончил Виленскую ду-
ховную семинарию, в 1939 – Право-
славный Богословский факультет 
Варшавского университета. В де-
кабре 1943 г. принял монашество в 
Свято-Духовом монастыре в Минске 
и рукоположен в сан иеродиакона. 
2 января 1944 г. – в сан иеромонаха 
в Свято-Преображенской церкви г. 
Минска с оставлением в братии Свя-
то-Духова монастыря, но с определе-
нием прохождения службы при Спа-
со-Преображенской церкви г. Минска 
в должности второго священника.

С 1945 по 1947 гг. – ректор и пре-
подаватель Богословско-Пастырских 
курсов при Жировицком монастыре, 

а после реорганизации их в семина-
рию – ректор и преподаватель семи-
нарии. 10 августа 1956 г. хиротонисан 
во епископа Бобруйского, викария 
Минской епархии. С 14 мая 1963 г. – 
епископ Оренбургский и Бузулукский. 
9 сентября 1971 г. возведен в сан ар-
хиепископа. 25 февраля 1992 г. – в 
сан митрополита.

В Орской епархии чтут память 
владыки Леонтия. 30 апреля 2023 г. 
в Орске состоялся памятный вечер, 
посвященный 110-летию со дня рож-
дения митрополита Леонтия.

Владыка Леонтий посвятил делам 
Церкви шестьдесят четыре года, из 
них тридцать пять лет – на посту гла-
вы Оренбургской епархии. Большое 
внимание владыка уделял восстанов-
лению разрушенных и строительству 
новых храмов, открытию молитвен-
ных домов. За годы его руководства 
епархией число приходов в Оренбур-
жье увеличилось в семь раз.

В частности, в Орске было реше-
но возродить поруганную святыню 
– Спасо-Преображенский храм, по-
строенный в 1903 г. на добровольные 
пожертвования горожан, а в 1934 г. 
разрушенного богоборцами. Влады-
ка Леонтий благословил на праздник 
Николая Угодника 1991 г. освятить 
колокольню. 5 апреля 1992 г. перед 
Благовещением над Преображенской 
горой вознёсся семиметровый дере-
вянный православный крест.

В начале 1993 г. в г. Гае на базе 
бывшего магазина по улице Строите-
лей, 7 началось строительство перво-
го храма, который был назван в честь 
святых апостолов Петра и Павла.

В 1993 г. была организована пра-
вославная община в пос. Домбаров-
ском. На сходе граждан решили от-
крыть храм в старом здании бывшей 
поликлиники. Восстановительные 
работы помещения проводились при 
помощи районной и поселковой ад-
министрации, предприятий и органи-
заций района, при участии прихожан 
храма. А службы проходили в приспо-
собленной для этого маленькой ком-
натке. Открылся молитвенный дом 
Преображения Господня в 1996 году.

Православная община в пос. Свет-
лом была зарегистрирована в 1995 г. 
Верующим отдали полуразрушенный 
нежилой барак по ул. Строителей, 
12, бывший когда-то учебным комби-
натом. Более сохранившуюся часть 
барака первые прихожане переустро-
или под молитвенный дом Покрова 
Пресвятой Богородицы.

В 1995 г. воссоздан один из ста-
рейших приходов Восточного Орен-
буржья – приход Казанской иконы 
Божией Матери с. Кваркено.

В 90-е годы в Новотроицке были 
образованы ещё два прихода: в 1994 
г. – во имя св. вмч. и целителя Панте-
леимона, а в 1999 г. – во имя св. прп. 
Сергия Радонежского (на территории 
городского кладбища).

В 1995 г. появилось желание вос-
становить храм Казанской иконы Бо-
жией Матери у жителей Адамовки. От 
правящего архиерея было получено 
благословение на создание прихода. 
Но только в апреле 1999 г. состоялось 
учредительное собрание, где было 
принято решение о создании прихода 
Покрова Пресвятой Богородицы, по-
скольку до этого не было архивных 
данных о прежнем названии разру-
шенной в 1930-х годах церкви.

Священнослужители соборно почтили память митрополита Леонтия
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10 тысяч 254 книги
отправили детям Донбасса

Правящий архиерей и благо-
чинный Новотроицкого округа 
Орской епархии протоиерей 
Сергий Кваша непосредственно 
участвовали в загрузке литера-
туры в машину. На днях епархия 
совместно с Орским и Ново-
троицким отделениями Всерос-
сийского общества ветеранов 
«Боевое братство» отправит в 
Перевальский район Луганской 
народной республики, который 
помогает восстанавливать наша 
область, учебники и классиче-
скую литературу. Епископ Ири-
ней согласовал гуманитарную 
помощь такого вида с руковод-
ством Перевальского района.

НОВОТРОИЦК. 13 июня отпра-
вили партию гуманитарной по-
мощи с учебниками и классиче-
ской литературой на Донбасс.

Преосвященнейший Ириней, 
епископ Орский и Гайский, об-
ратился в Министерство обра-
зования Оренбургской области 
с просьбой оказать помощь в 
комплектовании литературы 
для учебных заведений Донбас-
са. По разрешению Министер-
ства Новотроицкий политехни-
ческий колледж передал десять 
тысяч двести пятьдесят четыре 
книги Орской епархии для от-
правки студентам Донбасса.

Официальная хроника
Согласно указу правящего архиерея Орской епархии:

– священник Александр Азаренков освобожден от исполнения пастыр-
ских обязанностей в Иверском женском монастыре г. Орска и почислен за 
штат Орской епархии с правом перехода в Тверскую епархию. ОРСК. 12 июня 

в День России в 
кинотеатре «Орск» 
состоялась пре-
мьера  докумен-
тального фильма  
«Три дня войны» 
духовника Ивер-
ского монастыря 
протоиерея Сер-
гия Баранова, ко-
торый снял его в 
зоне специальной 
военной операции, 
когда отвозил  гу-
манитарный груз в 
Северодонецк.

вает. Не стесняюсь это сказать. На второй день 
я останавливаю машину и говорю Диме: смо-
три, вот это будет началом фильма. У дороги в 
поле дерутся в смерть, не останавливаясь, два 
оленя. Очень символично. Мы сделали видео-
кадры. Господь как бы точку поставил. Всё это 

Многокилометровый поход следопытов
ОРСК. 4 июня члены Орского 

отряда Братства православных 
следопытов в сопровождении ру-
ководителей Наталии и Дмитрия 
Соловьевых отправились в поход 
на каньон «Золотые пески».

Учебный год подошёл к концу, 
отложены в сторону учебники и 
тетради, пришло время отдо-

допыты преодолели более девя-
ти километров и получили массу 
положительных эмоций, хорошее 
настроение и новые знания.

На стоянке у каньона «Золо-
тые пески» наставники организо-
вали для следопытов командные 
и спортивные игры. Ребята на 
скорость отрабатывали навыки 
по организации места для ко-

стра, играли в казаков-разбойни-
ков. Девочки приготовили салат, 
а мальчики помогали жарить 
мясо на костре.

Программа была насыщенной, 
время пролетело быстро, никто 
не хотел расставаться. По завер-
шении похода руководители обсу-
дили со скаутами новые планы и 
задачи на будущий учебный год.

Награждения
Преосвященный Ириней вручил награду.

Священник Михаил Яковлев, благочин-
ный Ясненского округа, настоятель храма 
воинского храма св. блгв. вел.кн. Алексан-
дра Невского при 13-й ракетной Оренбург-
ской Краснознаменной дивизии за усерд-
ное служение Церкви Божией награжден 
правом ношения палицы.

На экране кадры реальной жизни Донбасса: 
страдание мирного населения; лица бойцов СВО 
в Кременной Луганской области; венчание моло-
дых людей на передовой, возможно, под прице-
лами снайперов… Изначально планов на съемки 
не было, замысел философского фильма сфор-

слушали разговор автора с Богом; вместе с ним 
пытались осмыслить глубокие богословские и 
философские мысли, ответить на вопросы: где 
Бог, когда идёт война, почему Он допускает её, 
каков Его высший промысел? Трудно было оста-
ваться равнодушным, глядя на кадры о жизни и 
смерти, вере, любви и чести… Многие плакали.

Сергий Баранов: «Фильм «Три дня войны»

Господь мне показал»

Паломническая поездка
КУВАНДЫК–ОРСК. 21 мая состоялась поездка учеников воскрес-

ной школы Покровского храма в Иверский женский монастырь.

Поездку организовал благочинный Кувандыкского округа прото-
иерей Симеон Антипов. Спонсором стала прихожанка храма Татьяна 
Шишкина, а возглавили поездку педагоги воскресной школы. Паломни-
ки молились на Божественной литургии, и многие из них причастились 
Святых Христовых Таин. После Литургии монахиня Тамара провела для 
паломников интересную экскурсию. Участники поездки познакомились с 
историей создания монастыря, увидели его внутреннее убранство и ар-
хитектуру, услышали увлекательные истории из жития святых подвиж-
ников (Марии Египетской, Сергия Радонежского, Гавриила Угребадзе и 
других), во имя которых освящены монастырские храмы, приложились к 
святыням, погуляли по цветущему фруктовому саду, побывали в иконо-
писной мастерской. Пообедали в гостеприимной трапезной и отведали 
вкусной выпечки из монастырской пекарни с душистым травяным чаем.

хнуть на природе, узнать 
что-то новое. Наставники 
Братства предложили ска-
утам отпраздновать это 
событие увлекательным 
походом.

Сбор отряда состоялся 
около Пантелеимоновско-
го храма, откуда следо-
пыты выдвинулись к ме-
сту назначения. По пути 
ребята изучали растения 
и насекомых, учились 
ориентироваться на мест-
ности по карте. Несмотря 
на изнуряющую жару, сле-

мировался у автора на обратном пути в Орск. 
Батюшка рассказал: «Мы возвращаемся до-

мой с Дмитрием, послушником Свято-Духовско-
го скита. Два дня молчим под впечатлениями 
увиденного. И у меня перед глазами – вся линия 
фильма, по каждому дню, каждый кадр… Еду 
и смотрю фильм, который мне Господь показы-

вы видите на экране. Тут даже моего 
творчества не было. Кадры венчания 
сделала группа известного военного 
корреспондента Мариам из Москвы. 
Кстати, на другой день они попали под 
минометный обстрел. К счастью, все 
остались живы». 

…В огромном зале кинотеатра – 
полный аншлаг. Посмотреть очеред-
ной фильм известного православного 
священника собралось несколько сот 
человек. Стояли в проходах и сиде-
ли на полу. Пришли не только право-
славные, но и представители других 
конфессий. Фильм захватывает вни-
мание зрителя с первых минут. Люди 
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Окончание следует

Для меня это был очень хоро-
ший урок. Ты можешь пытаться 
кого-то оправдывать или наобо-
рот осуждать, но ты не был на 
месте другого человека, не зна-
ешь те аргументы или факты, 
которые есть у него. Этот урок 
помню всегда.

Еще один человек – это бо-
гослов, философ отец Андрей 
Кураев. Мы с ним познакоми-
лись около 1997 года. Он брал 
из академии студентов на мис-
сионерские встречи и давал нам 
возможность отвечать самим 
на некоторые вопросы слуша-
телей. Личность отца Андрея 
Кураева и его лекции также сы-
грали важную роль в моем ста-
новлении. Читал и перечитывал 
практически все его книги. Мы 
стали друзьями.

Рад, что этим людям я могу в 
любой момент позвонить, спро-
сить совета и получить ответ на 
любой вопрос.  Могу приехать к 
ним домой, чтобы обсудить вол-
нующие темы. Двери их дома 
всегда для меня открыты.

Конечно, оставили добрую, 
хорошую память такие пре-
подаватели, как профессора 
МДА Николай Константинович 
Гаврюшин и Алексей Иванович 
Сидоров.

У меня были достойные учи-
теля. И когда я поехал в Молда-
вию преподавать, с собой взял 
10 блоков кассет с лекциями 
профессора Осипова, отца Ан-
дрея Кураева и других видных 
преподавателей, ученых знаме-
нитых людей, которые приезжа-
ли к нам в академию. И то, что я 
часто присутствовал на конфе-
ренциях, выступал с лекциями 
перед разными аудиториями, 
составило большой и значимый 
личный опыт. Так шел к препо-

давательской деятельности, к 
этому готовился.

– Помним, что после Ваше-
го прибытия в новообразован-
ную Орскую епархию одной из 
первых и необычных инициа-
тив было заключение догово-
ров о сотрудничестве Церкви 
со светскими учебными за-
ведениями. Первым в этом 
списке стал Орский гумани-
тарно-технологический инсти-
тут. Когда выходили с таким 
предложением на ректора, не 
боялись отказа?

– Нет, нет. Потому что знал, 
о чем беседовать со светским 
ученым, с преподавателем, ка-
кие вопросы затрагивать, что 
можно преподавать. Никакого 
страха не было. Я был уверен, 
что мы договоримся.

И я понимал прекрасно, что 
для ректора этот шаг – риск. 
По этой причине сразу предло-
жил так: в этом году преподаю 
неофициально, а по окончании 
учебного года уже примете ре-
шение. Если будет заметна поль-
за, студенты начнут меняться в 

лучшую сторону, тогда оформ-
ляем договор. Руководитель ри-
сковал, и подводить его, настаи-
вать на чем-то – просто было бы 
некрасиво с моей стороны. Ну, 
и когда он увидел, что ко мне на 
занятия приходят не только мои 
студенты, но и студенты других 
факультетов, курсов,  тогда со-
мнений не осталось.

– Помните свою первую 
лекцию в ОГТИ? Как отреа-
гировали на Ваше появление 
студенты? Священник! На-
верное, многие в шоке были?

– Это продолжается и по 
сегодняшний день, особенно в 
первый месяц каждого учебного 
года. Захожу в институт – встре-
чаю первокурсников, все смо-
трят на меня удивленно, рассма-
тривают с ног до головы. Я к ним 
подхожу и говорю:

– Здравствуйте.
И они:
– Здравствуйте.
Я протягиваю руку, здоро-

ваюсь с ними. Всё, напряжение 
снимается.

– Вы первый раз в институте?

телей мой принцип: студент – 
просто студент. Независимо от 
его отношения к религии. Вера 
и оценки – не одно и то же. От-
ветил на два – неуд и получишь. 
Хоть православный, хоть непра-
вославный. Если ты православ-
ный, но не знаешь – на высокий 
балл не рассчитывай.

Двойки – да, ставлю. Зачёт 
или экзамен, бывает, что не сра-
зу принимаю, если человек не 
готов. Тройки – нет, не ставлю. 
Вот четыре, пять – да. Лучше 
два балла поставлю, человек 
подготовится ещё раз, ответит 
нормально. Но чтобы в аттеста-
те была какая-то тройка... Ну, 
зачем? Нет.

Если ребята православные 
или просто с уважением отно-
сятся к нашей вере, предлагаю 
перед ответственными делами 
– такими, как экзамены, – мо-
литься. Для некоторых это едва 
ли не первый подобный шаг. Де-
люсь и своим опытом: с юности 
в дни, когда предстоит что-то 
значимое, стараюсь чаще под-
ходить ко Причастию – либо 
сам совершаю богослужения, 
либо просто причащаюсь. Ведь 
большего укрепления, чем то, 
что дано нам Господом в Его 
Святых Тайнах, в мире нет. Есть 
те из ребят, кто прислушивается 
и так постепенно обретают уже 
свой, личный опыт духовной 
жизни. И это очень важно.

– Вы учредили архиерей-
скую стипендию для лучших 
студентов, которая назнача-
ется каждое полугодие. Рас-
скажите об этом.

– Конечно, студенты очень 
рады, довольны и преподава-
тели, что есть архиерейская 
стипендия. Иногда вручаю сер-

Ну, а дальше читал курсы 
«Сравнительный анализ ми-
ровых религий», «История 
Европы в новое время» и «По-
литология». В семинарии все 
эти годы преподаю «Миссиоло-
гию». Конечно, курс «Полито-
логии» интересный, сложный и 
в какой-то степени опасный для 
сегодняшнего времени.

– Наверное, очень много ко-
варных вопросов задают, да? 

– Конечно, у студентов во-
просы разные бывают: почему 
так обстоят дела или почему то 
или иное решение принимается. 
Я должен отвечать. Довожу до 
их сведения официальную точ-
ку зрения, а также озвучиваю 
другие взгляды, ссылаясь на 
тех или иных видных политиков, 
политологов, цитирую их. Хочу, 
чтобы студенты могли смотреть 
на вопрос с разных точек зре-
ния, учились мыслить.

Но всегда напоминаю о том, 
что для обретения истины, для 
понимания того, как правильно 
поступать, нужно прежде всего, 
быть человеком, хранить и укре-
плять нравственные основы и в 
семье, и в обществе. В Священ-
ном Писании сказано, что узрят 
Бога, т.е. ясно увидят Того, Кто 
есть Абсолютная Истина, те, кто 
чист сердцем (см. Мф. 5,8) – люди, 
хранящие в чистоте совесть, те, 
кто стремится жить действитель-
но честно, очищать свое сердце 
от пороков и любых проявлений 
безнравственности. Такой чело-
век не будет сомневаться в том, 
что правда, а что ложь, он очень 
тонко и вместе с тем предельно 
ясно это почувствует.

– Огорчаетесь, если види-
те, что Ваш предмет кому-то 
не интересен?

– Такого нет. Бывают, ко-
нечно, темы, более или менее 
захватывающие внимание. Но 
чтобы лекция была интересна, 
студентам сообщаю заранее, 
какая будет тема, часто пригла-
шаю профессионалов по этой 
специализации.

Я помню, когда учился в се-
минарии, наместник Лавры нам 
преподавал психологию, педаго-
гику, и он приглашал специали-
стов со стороны. Алексей Ильич 
Осипов мог тоже позволить 
себе кого-то иногда пригласить. 
И такие занятия были увлека-
тельными, профессор и гость 
дополняли друг друга, а иногда 
в какой-то степени возникал и 
диспут. Было интересно.

Я этот метод тоже использую 
в работе. Студенты знают, что 
придет тот или иной специалист, 
будем разбирать важную тему, 
которая пригодится в будущем. 
Такие лекции порой приходят 
слушать и студенты других фа-
культетов.

– А кого из интересных лю-
дей Вы приглашаете?

– Приглашаю священников 
нашей епархии, в основном 
руководителей отделов: по со-
циальному и миссионерскому 
служению; взаимодействию с 
вооруженными силами и испра-
вительными учреждениями... 
Приглашаю на лекции предста-
вителей городской администра-
ции, различных учреждений: по-
лиции, правосудия, медицины и 
прочих. Студенты хорошо знают 
мою точку зрения, а вот послу-
шать других людей – это для них 
благо.

– Владыка, а что еще Вы 
взяли на заметку от своих на-
ставников и применяете сей-

час в учительской работе?
– У наших преподавателей в 

Московской Духовной Академии 
и семинарии был необычный 
подход: они уважали любой во-
прос обучающихся, иной взгляд, 
можно было с ними спорить, не 
соглашаться. Они с уважением 
относились к студентам, назы-
вали нас коллегами. Для нас это 
было необычно: такой человек 
– преподаватель Московской 
Академии – и так обращается к 
нам! Такой подход я теперь сам 
выстраиваю в светских учебных 
заведениях. И студентов назы-
ваю коллегами. А раз они колле-
ги – значит, естественно, обра-
щаться надо по имени-отчеству.

Многие мои преподаватели 
давали читать дополнительную 
литературу и нужно было по 
ней отвечать в конце учебного 
года. И сейчас, будучи препо-
давателем, делаю то же самое. 
Уроки – это прекрасно! Но най-
дите книгу. Я предлагаю около 
15 книг, и каждый выбирает, 
даже может предложить что-то 
свое. Требую, чтобы записыва-
ли название, автора, главную 
мысль, выписывали цитаты. 
Т.е. такой небольшой конспект. 
Но требую, чтобы писали толь-
ко от руки.

Кроме того, у нас есть и та-
кая практика: студенты ведут 
особую тетрадь, в которой за-
писывают поздравления на раз-
ные случаи жизни: День знаний, 
День учителя, Новый год, 23 
Февраля, 8 Марта, 9 Мая, По-
следний звонок и другие празд-
ники и торжественные случаи. 
Эти поздравления ребята гото-
вят сами. Нужно знать, что го-
ворить в дни скорби или особой 
радости. Поэтому важно именно 

записывать. Также переписы-
вают себе лучшие речи одно-
курсников. Проходит время, и 
многие выпускники приходят и 
говорят: вот эту тетрадь мы бе-
режём, она часто помогает, вы-
ручает нас.

Помню, в студенческие вре-
мена мы с однокурсниками 
выбирали тему, делились на 
две группы, каждая из которых 
развивала вопрос по-своему, 
пытаясь доказать свою правоту. 
Соперничали, каждый защищал 
и отстаивал свою позицию. Это 
было здорово.

И я рад тому, что люди, кото-
рые принимали активное уча-
стие в тех дискуссиях, сегодня 
на виду в Русской Церкви, их 
знают многие. Это протоиерей 
Вадим Леонов – заведующий 
кафедрой богословских дис-
циплин Сретенской духовной 
академии; священник Валерий 
Духанин – проректор Угрешской 
духовной семинарии. Мы не-
давно встречались, вспоминали 
годы обучения, как спорили и 
как было замечательно. Еще из 
тех, кто учились со мной в одно 
время, – священник Савва Га-
глоев, служит сейчас на Кубе; 
священник Димитрий Ермаков, 
преподаёт в МДА, и другие.

Теперь пытаюсь у своих сту-
дентов развивать умение от-
стаивать свою точку зрения. 
Не обязательно со всем со-
глашаться, можно рассуждать, 
дискутировать. Ведь в беседе, 
в диалоге рождается истина. 
Но для этого необходимо много 
работать в библиотеках, в ар-
хиве, искать материал, чтобы 
свой взгляд на данный вопрос 
суметь обосновать.

му что есть соответствующее об-
разование, опыт преподавания». 
Ну, а так как студенты довольны 
моим преподаванием, то никаких 
вопросов не возникает.

– А со стороны родителей 
не было протестов? Всё спо-
койно?

– Очень многие удивляются. 
«Ой, Вы преподаете?» – «Да». – 
«И уже сколько лет?..»

Родители, бывая в институте, 
наблюдают со стороны и видят, 
что ко мне то и дело подходят 
студенты, кто-то просто поздо-
роваться, другие – с вопросами. 
Замечают, что мы очень близ-
ки. Ребята обращаются за со-
ветами по многим жизненным 
вопросам. Это для родителей 
тоже важно. Есть вещи, которые 
порой они рассказывают мне, а 
не родителям.

Преподаватели тоже замеча-
ют это. Если возникает какой-то 
конфликт на курсе или непро-
стая ситуация, просят меня по-
мочь, побеседовать с ребятами 
аккуратно, что-то сделать.

И, думаю, важен для роди-

Продолжение. Начало на 1-й стр.

– Не возникало. Иногда спра-
шивают: почему Вы бываете, а 
представители, допустим, ислама 
или протестантства – нет? Я им от-
вечаю: «Братцы, я здесь работаю 
официально. Меня приняли, пото-

Он не ставит троек и называет студентов по имени-отчеству

Епископ Ириней –
о личном педагогическом опыте в ОГТИ

– Нет.
– Вы священника в первый 

раз видите?
– Нет.
– Поздоровались в первый 

раз?
– Да.
– И вы хотели спросить, что я 

здесь делаю?
– Да.
– А вы здесь что делаете?
– Ну как? Мы здесь учимся.
– Правда, вы учитесь? Ну, 

тогда рано или поздно мы встре-
тимся на занятиях.

– А вы здесь преподаете или 
что делаете?

Я говорю:
– Ну да, представляете, вот 

тоже преподаю.
И дальше уже: «А что? А 

как?»…
– В вузе обучаются ребята 

разных религиозных миро-
воззрений. Каждый учебный 
год приходит новая группа, не 
возникало ли проблем по по-
воду того, что преподаватель 
– священнослужитель Право-
славной Церкви?

тификаты в торжественной об-
становке, другие видят – инте-
ресуются: «О, правда получает! 
А сколько? А как?»

Претендентов выбирают со 
всего института. А в последние 
года два одного выбирают пре-
подаватели, а второго – сами 
студенты. И вот когда студент 
выбирает студента, это бывает 
сложно, но честно. И всё понят-
но: кого и за что выбрали, дей-
ствительно ли человек заслу-
жил – а не потому, что он друг 
или знакомый проректора, мой 
или еще кого-то.

– Владыка, а какие каче-
ства цените в учениках? За 
что, возможно, будете более 
снисходительны к одному и 
предельно требовательны к 
другому?

– Если студент работает все 
время и видно, что он растет, то, 
конечно, это благо и оцениваю 
выше. Если студент в какой-то 
степени «слабенький», но у него 
есть желание стать лучше, вижу, 
что он работает, – тоже помогаю.

Не разрешаю им употреблять 
«сорные» слова в речи, всегда 
останавливаю, прошу начать от-
вет заново. Они не любят этого. 
Также с опозданиями. Всем при-
ятно, когда человек пунктуален, 
но если ты опоздал на лекцию 
– не надо объяснений, тихо за-
ходи, садись и слушай. Нельзя 
прерывать занятие.

– Ваше Преосвященство, 
расскажите, с какого предмета 
Вы начали преподавательскую 
деятельность в ОГТИ и какие 
предметы преподаете сейчас.

– В первый год у меня был 
курс «Церковь. Государство. 
Общество»  (Социология) – 
рассматривали общие темы. 
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Продолжение следует

БОГА

Покажите мне

К аждому из нас необхо-
димо увидеть Христа в 
своей жизни. Священник 
о. Павел (Груздев) всегда 

произносил одну и ту же пропо-
ведь, но всегда по-разному.

Одна женщина получила изве-
щение, что к ней придёт Сам Спа-
ситель. Она в избе прибралась, 
всё вымела, вымыла, обед сгото-
вила и стала поджидать гостя.

В дом постучались. На крыльце 
стояла нищенка. Хозяйка ей сказа-
ла: «Извините, но у меня нет вре-
мени. Сейчас ко мне в гости Хри-
стос пожалует». Нищенка ушла. И 
так на протяжении всего дня к ней 
стучались разные люди, но она не 
принимала их. Она ждала Христа.

А Он так и не пришёл. Она не уз-
нала в тех людях, которые к ней сту-
чались, что это и есть самый глав-
ный гость. Она, наверное, думала, 
что Христос предстанет во славе и 
в окружении ангелов. Но нет.

Господь ждёт, что каждый чело-
век на нашем пути станет для нас 
дверью в Царство Небесное. Что-
бы мы его принимали, как если бы 
это был Сам Христос.

Каждый, кого мы приняли по-

Так же и человек. Даже если 
поставить его прямо перед Богом, 
то он всё равно ничего не увидит, 
не поймет. Ну, невозможно это. 
Бог совершенно невидим. Ученые, 
которые любят оперировать ла-
тинскими терминами, утверждают, 
что Бог трансцендентен.

Иисус Христос стал челове-
ком, чтобы мы через Него смогли 
лицезреть Бога-Отца. Христос 
говорит: «Видевший Меня видел 
Отца». Ещё Он сказал: «Я и Отец 
– одно». Потому что, хотя Бог и 
триипостасный, но сущность одна.

Бог – это дух. И непосред-
ственное соприкосновение с Бо-
жеством, неприкрытым плотью, 
может закончиться для человека 
смepmью. Потому что грешный 
человек не в силах созерцать ви-
дение славы Божьей. Поэтому 
Бог-Сын и воплотился, оказав нам 
всем снисхождение.

Человек не может прийти к 
Богу, если Бог не позовёт, но Бог 
знает, когда и через что человек 
может откликнуться.

Я очень хорошо помню, как в 
шестилетнем возрасте я испы-
тал религиозные чувства, когда 

Можем ли мы увидеть Бога? 
христиански, никогда не забудет, 
как мы его по-доброму приняли. 
Что удивительно, когда мы при-
нимаем человека как Христа, то и 
для него в этот момент мы стано-
вимся как Христос.

Это очень важно для человека, 
которого мы принимаем, но это 
ещё более важно для нас самих. 
Потому что Господь желает нас 
именно этому научить.

Если за свою короткую жизнь 
мы успеем научиться этому, а так-
же и своих детей этому научить, то 
наша функция в нашей земной ча-
сти жизни, считай, выполнена.

Апостол Павел пишет, что 
вера – это обличение невидимо-
го. Потому что человек не видит 
Бога и никогда не видел, и, на 
самом деле, это невозможно. По-
тому что Бог абсолютно непозна-
ваем для человека.

Так же, как человек является 
совершенно непознаваемым су-
ществом для таракана. Насеко-
мое смотрит, усиками шевелит, 
лапками перебирает, но оно не 
может понять, кто находится пе-
ред ним. Оно даже его полностью 
увидеть не может.

душевный трепет. Если только от 
самой ближайшей звезды свет 
идёт шесть миллионов лет,.. вы 
только представьте себе. Это же 
невозможно даже вообразить. И 
перед твоим взором – вся эта кра-
сотища. И это же доступно абсо-
лютно для всех.

Или возьмём березу. У неё ли-
стья все разные. Возьми и посмо-
три – ни одного одинакового ли-
ста. Как это понять? Или возьмём 
тигров. Они все полосатые. Каза-
лось бы, одинаковые. Но у каж-
дого тигра – свой рисунок, не по-
хожий на другой. Как это понять? 
Или два брата-близнеца. И всё у 
них одинаковое вроде бы. Ан нет.

Я обожаю морские ракушки. У 
меня дома собрана целая коллек-
ция. Я гляжу на ракушку. Кто в ней 
жил? Моллюск, у которого нет моз-
гов. Ну как такое низшее существо 
могло создать такую совершен-
нейшую красоту, от которой слёзы 
наворачиваются?

Ну как это? Это он сам что ли 
создал? Ну, допустим, моллюск 
укрывается в раковине от своих 
врагов. Некоторые раковины име-
ют приличные шипы. То, что он 

защищается, это я понимаю. Но 
я никак в толк не возьму, почему 
раковины так прекрасны? Они 
ведь могли бы быть простенькими, 
серого, например, цвета. Но нет, 
внутри она перламутрового цвета, 
сверху розовенькая, совершенно 
изумительная по форме.

Как-то я был в Австрии и решил 
пойти на рынок. Смотрю – муж-
чина продаёт аммонит. Причём 
такого приличного размера. Я, ко-
нечно же, купил. Теперь он у меня 
в кабинете. Открываешь дверь – и 
глаз падает прямо на него. Пере-
до мной моллюск окаменелый, 
которому двести миллионов лет. И 
он такой прекрасный, такой совер-
шенный. От этого вида спирали 
невозможно глаз оторвать.

И разве Бога нет? А откуда тог-
да у аммонита спираль?

Протоиерей
Димитрий СМИРНОВ

В се мы желаем встречи с Богом, 
однако сами с трудом верим в та-
кую возможность. В этом мире Бог 
труднодоступен, далек, скуден на 

проявление. Это создает множество подо-
зрений (существует ли Он на самом деле?).

Казалось бы, Бог скрыт, однако Он на-
ходится в Церкви, проявляется в мире. Бог 
предстает перед нами, но мы хотим видеть 
Его другим. Он имеет определенные спосо-
бы проявления, а мы – свои привычки. Он на-
ходит нас, но мы не познаём Его. Он не явля-
ется нам, а мы допытываемся, где Его найти.

В начале земной истории, в раю, Бог по-

4). Почему человек и, в частности, св. апо-
стол Павел не могут описать тайны Божии? 
Почему он достигает лишь третьего неба?

Но не следует рассуждать об этом. Доста-
точно посмотреть на Воскресение. Подумай-
те об апостолах. Как можно было жить с Бо-
гом и не познать, что это Он? Святая Мария 
Магдалина, увидев Его, приблизилась с же-
ланием прикоснуться, однако Бог ответил: 
«Не прикасайся ко Мне». Апостолы Клеопа 
и Лука, идя в Эммаус, чувствовали, что сло-
ва Путника согревали их душу, как и слова 
Христа, только тогда они прозрели, но «Он 
стал невидим для них» (Лк. 24:31). В момент, 

казать, что Он реален, а не призрак. И снова: 
апостолы верят, но никогда не удовлетворя-
ются увиденным, они хотят большего.

Господь находился вместе с апостолами 
несколько лет, за которые они познали Его 
как учителя и человека. В ином же образе 
– как Бога – они знали Христа только 40 
дней: в продолжение сорока дней Он гово-
рил о Царствии Божием (Деян. 1:3). А после 
Он вознесся. Христос сказал при этом: «Я с 
вами во все дни до скончания мира» (Мф. 
28:20), – Он всегда пребывает с нами, одна-
ко Он послан нам как дар Духа Святаго, но 
это для нас – новая неизвестность. Это воз-

Разговор с Богом
Человек шептал:
– Господи, поговори со мной.
И луговые травы пели. Но чело-

век не слышал. И вскричал тогда:
– Господи, поговори со мной!
И гром с молнией прокатились по 

небу. Но человек не слышал. Чело-
век оглянулся кругом и сказал:

– Господи, позволь увидеть Тебя.
И звёзды ярко засияли. Но че-

ловек этого не видел. Он вскричал:
– Бог, покажи мне видение!
И новая жизнь была рождена 

весной. Но человек и этого не за-
метил. Он плакал в отчаянии:

– Дотронься до меня, Господи, и 
дай мне знать, что Ты здесь.

И после этого Господь спустил-
ся и дотронулся до человека. Но 
человек смахнул с плеча бабочку и 
ушёл прочь.

Удаленность
и скрытость Бога

любовался авгу-
стовским небом. 
Эти прекрасные 
звезды просто 
изумили меня, 
вызвали во мне 

Мы начали публикацию цик-
ла материалов «Покажите мне 
Бога». В прошлом номере газеты 
этот ряд открыла статья прото-
иерея Сергия Баранова «Почему 
мы не видим Бога?». Продолжа-
ем раскрывать эту тему.

когда вы Его ищете и хотите познать Его лег-
ко, лишь узнав нечто, вы теряете Бога.

В Вифлееме «Бог явился во плоти». Бог 
жил 33 года среди людей, но был «скрыт» 
между ними в этом мире, представляясь че-
ловеком. Ум апостолов как будто был запеча-
тан, потому что они не понимали многого, что 
произошло в те годы, когда они следовали за 
Ним. И вдруг Он был распят и воскрес. Апо-
столы возрадовались, увидев Его. Они видят 
человеческое обличие Христа, но как бы 
«в ином образе», поэтому они желают под-
тверждения. Для этого Господь ест, чтобы по-

пробовать с древа плод познания. В Книге 
Исхода мы читаем, что когда Моисей взошел 
на гору Синай, то он услышал слова Бога, 
Который говорил, что не стоит подниматься 
высоко на гору, потому что случайно при-
ближающиеся к Нему могут быть сожжены 
Божественным огнем. И вновь на Синае, ког-
да Моисей попросил Бога, чтобы Он явился 
(со словами «Покажи мне славу Твою»), то 
Он ответил: «Ты увидишь Меня сзади, а лице 
Мое не будет видимо [тебе]» (Исход 33:23), 
«человек не может увидеть Меня и остаться 
в живых» (Исход 33:20). Конечно, Бог трудно 
познается. Мы смотрим на Него, а Он скры-
вается от нас. «Небо и земля полны славы 
Твоей», но мы не можем ее различить. Мы 
приближаемся к Нему, а Он отворачивается. 

Все это и просто, и трудно. Многие хотят 
искать Его и приближаться к Нему по челове-
ческому разумению. Когда мы ищем Бога, то 
пытаемся подчинить Его чему-то «человече-
скому». Бог был труднопознаваем даже для 
апостола Павла, который был «восхищен до 
третьего неба» и познал «видения и открове-
ния,.. слышал неизреченные слова, которых 
человеку нельзя пересказать» (2 Кор. 12:2, 

на? Почему требуется «открыть» для себя 
Бога? Почему Он скрыт и не виден («Бога 
не видел никто никогда» (Ин. 1:18)), поче-
му Он всем является, но не все Его видят, 
почему Он дает нам все необходимое, но 
мы не можем этим насытиться? Почему 
Господь изъясняется притчами? Почему, 
когда Господь говорит о Своей божествен-
ности, слова становятся непонятными? По-
чему нам ничего не известно о пребывании 
святых на небесах? Почему сложно разли-
чить Его присутствие в жизни?

Познание Бога человеческая логика не 
выдерживает – и трансформируется. Когда 
неизвестное становится известным, оно ис-
кажается. Когда сверхразумное становится 
разумным, оно исчерпывает себя. Когда тай-
на становится очевидной, она прекращает 
быть тайной. Это относится к природе Бога, 
поскольку, когда мы общаемся с Богом, 
мы не можем быть участниками Его приро-
ды. Господь дал людям великий дар, но мы 
не познаем Его сущность, а только можем 
иметь общение с Его энергиями.

Николай (ХАДЗИНИКОЛАУ),
митрополит Месогийский и Лавреотикийский

зволил людям пробовать 
плоды всех деревьев, кроме 
одного – дерева познания до-
бра и зла, которое являлось 
деревом познания Бога. Он 
сказал, что как только они 
вкусят эти плоды, то познают 
Бога и умрут. Весьма приме-
чательно, что Он пребывает 
рядом, чтобы быть познавае-
мым, но не позволяет людям 

мутительно для нашего лю-
бопытства, недопустимо для 
человеческого сознания, 
ведь мы желаем подвергуть 
Бога измерению. Однако, 
как только мы добираемся 
до Него, то Он ускользает от 
нас. Как только мы найдем 
Его, Он изменяется.

Почему истина может 
быть видна, но не прозрач-
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П
осылаю вам рассказ известно-
го мне человека, который умер 
и ожил; полагаю, что он ока-
жется интересен как пример 

для вашей серии статей.
Около четырех лет тому назад нам 

позвонили с просьбой приобщить Св. 
Тайн одну пожилую женщину, вдову, жи-
вущую в пригороде Афин. Она, будучи 
почти совсем прикована к постели, не 
могла бывать в церкви. Хотя обычно мы 
не совершаем таких треб вне монастыря 
и направляем людей к приходскому свя-
щеннику, тем не менее в этом случае у 
меня было какое-то чувство, что я должен 
идти, и, приготовив Святые Дары, отпра-
вился из монастыря.

Я обнаружил больную лежащей в од-
ной комнатке; не имея своих средств, она 
зависела от соседей, которые приноси-
ли ей еду и другие необходимые вещи. 
Я спросил ее, хочет ли она в чем-нибудь 
исповедаться. Она ответила: «За послед-
ние три года на моей совести нет ничего, 
что уже не было бы исповедано, но есть 
один старый грех, о котором я хотела бы 
рассказать Вам, хотя и исповедовала его 
многим священникам». Я ответил, что 
если она уже исповедовала его, ей не 
следует делать этого снова. Но она на-
стаивала, и вот что она мне рассказала:

Когда она была молода и только что 

вышла замуж, лет 35 тому назад, она за-
беременела в тот момент, когда ее семья 
была в очень тяжелом денежном положе-
нии. Родственники настаивали на абор-
те, но она отказалась наотрез. Все же, в 
конце концов, она против своей воли под-
далась на угрозу свекрови, и операция 
была сделана. Медицинский контроль 
подпольных операций был очень прими-
тивным, в результате чего она получила 
серьезную инфекцию и через несколько 
дней умерла, не имея возможности испо-
ведать свой грех

В момент смерти, а это было вечером, 
она почувствовала, что душа ее отделя-
ется от тела так, как обычно это и описы-
вают: душа ее оставалась поблизости и 
смотрела, как тело обмывают, одевают и 
укладывают в гроб. Утром она последо-
вала за процессией в церковь, наблюда-
ла за отпеванием и видела, как гроб по-
ставили на катафалк, чтобы отвезти его 
на кладбище. Душа как бы летала над 
телом на небольшой высоте.

Вдруг на дороге появились два, как 
она описывала, «дьякона» в блистающих 
стихарях и орарях. Один из них читал сви-
ток. Когда автомобиль приблизился, один 
из них поднял руку, и автомобиль замер. 
Шофер выбрался, чтобы посмотреть, что 
случилось с мотором, а тем временем 
ангелы начали беседовать между собой. 

чтения и сказал:
– Жаль, в ее списке есть очень тяже-

лый грех, и она предназначается аду, по-
тому что не исповедала его.

– Да, – сказал второй, – но жаль, что 
она должна быть наказана, потому что 
она не хотела этого делать, а ее застави-
ла ее семья.

– Очень хорошо, – ответил первый, – 
единственное, что можно сделать – это 
отослать ее обратно, чтобы она могла ис-
поведать свой грех и покаяться в нём.

При этих словах она почувствовала, 
что ее тащат обратно в тело, к которому 
она в этот момент чувствовала неопису-
емое отвращение и омерзение. Спустя 
мгновение очнулась и начала стучать 
изнутри гроба, который был уже закрыт. 
Можно вообразить последовавшую за 
этим сцену...

Выслушав ее историю, которую из-
ложил здесь вкратце, я преподал ей Св. 
Причастие и ушел, славя Бога, даровав-
шего мне услышать это. Поскольку это 
касается исповеди, я не могу разгласить 
ее имени, но могу сообщить, что она всё 
еще жива. Если Вы считаете, что эта 
история может быть полезна другим, то 
Вы имеете мое безоговорочное разреше-
ние на её публикацию.

Архимандрит КИПРИАН, игумен
монастыря свв. Киприана и Иустины

Г
ерой происшествия К. Икскуль много лет 
был формальным христианином: ходил в 
церковь, крестился, но по сути не верил, 
всерьез всего не принимал. Жил, особо 

не задумываясь, читал священные книги, призна-
вал, что всё в них написанное – правда, но чув-
ства веры у него не было, и смерть оставалась 
для него финалом человеческого бытия. 

После многих лет спокойной жизни он заболел 
воспалением легких, болел долго и серьезно. Но 
как-то утром вдруг почувствовал себя совсем хо-
рошо: кашель исчез, температура упала до нор-
мы. К его удивлению врачи забеспокоились… 
принесли кислород. А потом – озноб и полная 
безучастность к окружающему. Он рассказывает:

«Все мое внимание сосредоточилось на са-
мом себе… и произошло как бы раздвоение… 
появился внутренний человек – главный, у кото-
рого полное безразличие к внешнему (к телу) и к 
тому, что с ним происходит... Удивительно было 
жить, видеть и не понимать ничего, чувствуя ко 
всему отчужденность. Вот доктор задает вопрос, 
а я слышу, понимаю, но не отвечаю – мне неза-
чем говорить с ним… 

И вдруг меня со страшной силой потянуло 
вниз, в землю… я заметался. «Агония», – сказал 
доктор. Я все понимал. Не испугался. Вспомнил, 
что читал, что смерть болезненна, но болей не 
было. Было тяжко, томно. Меня тянуло вниз, я 
чувствовал, что что-то должно отделиться… Я 
сделал усилие освободиться, и вдруг стало легко, 
я почувствовал покой.

Дальнейшее помню ясно. Я нахожусь посре-
дине комнаты. Справа от меня полукругом воз-
ле кровати стоят врачи и сестры. Я удивился: что 
они там делают, ведь я не там, я здесь. Подошел 
ближе посмотреть. На кровати лежал я. Увидев 
моего двойника, не испугался, а был только удив-
лён: как это возможно? Я хотел потрогать самого 
себя, но моя рука прошла насквозь, как через пу-
стоту. Себя стоящего я тоже видел, но ощущать 
не мог – рука проходила через туловище на-
сквозь. И пола я не чувствовал… Дотянуться до 
других тоже не мог. Я позвал доктора, но тот не 
реагировал. Я понял, что я совершенно одинок, и 
меня охватила паника».

Посмотрев на свое мертвое тело, он подумал: 
а не умер ли он. «Но это было трудно себе пред-
ставить – я был живее, чем прежде, я все чув-
ствовал и сознавал. Кроме того, в жизнь души я 
не верил, и эта мысль не приходила».

Позже, вспоминая пережитое, Икскуль гово-
рит: «Предположение, что, сбросив тело, душа 
сразу все знает и понимает, неверно. Я явился 
в этот новый мир таким, каким ушел из старого. 
Тело – не тюрьма души, а ее законное жилище, и 
поэтому душа является в новый мир в той степе-
ни своего развития и зрелости, каких достигла в 
совместной жизни с телом».

Он видел, как старушка няня перекрестилась: 
«Ну, Царство ему небесное», – и вдруг увидел 
двух ангелов. В одном почему-то узнал ангела-
хранителя, а другого он не знал. Ангелы взяли его 
за руки и пронесли через стены палаты на улицу.

Затем он описывает подъем, видение «безоб-
разных существ» («Я сразу понял, что этот вид 
принимают на себя бесы») и появление света… 
ярче солнечного. «Всюду свет и нет теней». Свет 
был так ярок, что он не мог ничего видеть. «Как 
во тьме. И вдруг сверху, властно, но без гнева 
раздались слова: «Не готов», – и началось стре-
мительное движение вниз». Он вернулся к телу. 
Ангел-хранитель сказал: «Ты слышал Божие 
определение. Войди и готовься».

Оба ангела стали невидимы. Появилось чув-
ство стеснения и холода и глубокая грусть об 
утраченном. «Она всегда со мной». Он потерял 
сознание и очнулся в палате на койке.

Врачи, наблюдавшие за Икскулем, сообщили, 
что все клинические признаки смерти («он отсут-
ствовал») были налицо и состояние смерти про-
должалось 36 часов.

Вскоре после случившегося К. Икскуль ушел 
в монастырь.

Архиепископ НИКОН (Рождественский)

Х ристианство учит, что душа бессмертна и что после 
смерти тела она переходит в другие условия реально-
сти и продолжает сознательное существование. В это 
можно было верить или не верить. Счастливы те, кто 

могли верить просто и глубоко, не входя ни в какие размышле-
ния. Их жизнь была светлее и лучше. Но такая вера бывает не у 
всех. Современные люди привыкают не верить ничему, кроме 
того, что они могут проверить своими пятью органами чувств. 
Все меньше людей верят «сказкам» о бессмертии души и в 
жизнь души после смерти тела. Современный человек верит 
только осязаемой реальности, только фактам. Он верит науке 
или, точнее, тому, что он считает наукой, но он не верит ниче-
му нематериальному, и требования религии для него несуще-
ственны и необязательны. Даже близкий к вере в Бога человек 
привык размышлять, доискиваться, искать подтверждений.

Человек имеет душу и тело. В земных условиях они соеди-
нены и живут вместе, но они не неразделимы. После смерти 
тела душа продолжает жить в загробном мире.

Отец Сергий Булгаков пишет: «Смерть есть великое посвя-
щение, откровение духовного мира. Смерть открывает челове-
ку врата духовного мира – появляется Реальность, самоочевид-
ность бытия духовного мира, бытия Божия… Уже умирающему 
становятся зримы существа духовного мира и самое небо с Жи-
вущим в нем… Загробное состояние человека – это не смерть и 
даже не обморок души, но продолжение его жизни, начавшейся 
на земле. Душа, лишенная тела, не может принимать участие в 
земной жизни, но она меняется и развивается в жизни духов-
ной. Она получает связь с миром духов – светлых и темных – и 
с другими душами. Судьба каждого и там индивидуальна, как и 
здесь, с тем лишь отличием, что вместо ложного света и полу-
теней здешнего мира в загробном мире все освещено светом 
солнца правды, проникающего в глубины душ и сердец».

В наше время факт того, что душа может жить вне тела и 
в земном мире, подтвержден многочисленными примерами и 

Возвращение из мертвых в современной Греции

Невероятное, но
истинное происшествие

Тот, который держал свиток, 
содержавший, несомненно, 
список ее грехов, оторвался от 

объективной наукой. При умирании душа покидает тело рань-
ше, чем наступает смерть последнего. После ее выхода тело 
становится неподвижным и теряет все признаки жизни, но в 
тех случаях, когда душа возвращалась в тело, человек оживал 
и все жизненные функции восстанавливались. Следовательно, 
и при отсутствии души тело может сохранять некоторое время 
потенциальную способность жить.

Смерть не «момент», а процесс перехода, занимающий из-
вестное время. Выйдя из умершего тела, душа человека пе-
реходит в другие условия существования и продолжает жить 
там. Умирание может быть очень трудным, но может быть 
столь же легким, как переход из яви в сон. Смерть следует 
ожидать, и нужно встретить ее так, чтобы умирание было до-
стойным и не очень трудным.

Петр КАЛИНОВСКИЙ

Смерть совсем не такая, какой мы её чаще 
всего себе представляем. Всем нам при уми-
рании придется увидеть и пережить много 
такого, чего мы не ждем и о чем не дума-
ем. Зная немного больше, мы будем иметь 
меньше страха и меньше страданий.

ПЕРЕХОД
из жизни в жизнь
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ВЕЛИКИЙ СПОР
между верующими и неверующими

В Пасхальный понедельник по-
сле полуночи я вышел перед 
сном в садик позади моего 
дома. Небо было темное и 

усыпанное звездами. Казалось, что 
я вижу его в первый раз и что от 
него несется далекое песнопение. 
Мои губы тихо шептали: «Возносите 
Господа Бога нашего и поклоняйте-
ся подножию ног Его» (Пс. 98, 5). 
Один человек святой жизни сказал 
мне, что Небеса отверзаются в такие 
часы. Воздух был напоен ароматом 
посаженных мною цветов и трав. 
«Исполнь небо и земля славы Тво-
ея». Я мог вполне оставаться там до 
рассвета. Но, боясь, что мое отсут-

со смертью, что можешь жить сколько 
хочешь и иметь счастливую старость?»

Я ответил: «Ты увидишь, до ка-
ких лет я доживу! Теперь мне 75, я 
проживу больше ста. У моих детей 
нет нужды. Мой сын зарабатывает 
денег больше, чем надо. Я не такой, 
как вы, слушающие попов: «христи-
анский конец жизни...» и прочее. Что 
вам пользы от христианского конца. 
Лучше полный карман денег и ни-
каких забот... Давать милостыню? 
Зачем ваш такой милосердный Бог 
создал бедных? Почему я должен 
кормить их? И тебя просят кормить 
бездельников, чтобы попасть в рай. 
Хочешь поговорить о рае? Ты зна-

ешь, что я сын священника и хорошо 
знаю все эти фокусы. То, что без-
мозглые верят им, – это хорошо, но 
ты умный человек, ты сбился с толку. 
Как врач я говорю тебе и утверждаю, 
что буду жить 110 лет...»

Сказав это, он стал поворачиваться 
то туда, то сюда, как будто он был на 
жаровне. Я слышал его стоны: «Ох, 
ах, ух!» Он помолчал немного, потом 
сказал: «Вот что я сказал, а через не-
сколько дней был мертв. Я был мертв 
и проиграл спор! В каком я был смя-
тении, ужас! Потерянный я спустился 
в бездну. Как я страдал до сих пор, 
какое мученье! Все, что ты сказал 
мне, истина! Когда я жил в том мире, 
где ты сейчас находишься, я был ин-
теллектуалом, я был врачом. Я нау-
чился говорить и умел заставить себя 
слушать, научился высмеивать рели-
гию, обсуждать все, что попадается 
на глаза. А теперь я вижу, что все 
то, что я называл сказками, мифами, 

бумажными фонариками, – правда. 
Мучения, которые я переношу сейчас, 
– вот что правда, это червь неусыпа-
ющий, это скрежет зубовный».

С казав это, он исчез. Я все еще 
слышал его стоны, которые за-
тихали вдали. Сон начал ов-
ладевать мною, когда я почув-

ствовал прикосновение ледяной руки. 
Я открыл глаза и снова увидел его 
перед собою. На этот раз он был еще 
ужаснее и меньше телом.

«Скоро наступит день и послав-
шие меня придут за мной». – «Кто 
они?» Он сказал несколько неясных 
слов, которые не мог я различить, а 

клеветал на тебя. Чем больше ты 
им прощаешь, тем больше они не-
навидят тебя. Человек зол. Вместо 
того чтобы радоваться, он от добро-
ты делается злее, потому что она 
заставляет его чувствовать свое по-
ражение. Их состояние хуже моего. 
Они не могут покинуть свою тем-
ную тюрьму, чтобы найти тебя, как 
я. Их жестоко мучают. Мир совсем 
не таков, каким мы видим его! Наш 
разум показывает нам его наоборот. 
Теперь мы понимаем, что наш интел-
лект был глупостью, наши разговоры 
– презренная наивность, а наши ра-
дости – ложь и обольщение.

Вы, носящие в своих сердцах Бога, 
Слово Которого Истина, единствен-
ная Истина – вы выиграли спор 
между верующими и неверующими. 
Я проиграл его. Я трепещу, вздыхаю, 
не имею покоя. Поистине, в аду нет 
покаяния! Горе живущим на земле 
так, как жил я. Теперь я вижу, как 
огорчало вас поведение дурных лю-
дей. Как вы могли с таким терпением 
сносить ядовитые стрелы, которые 
вылетали из наших уст, когда вас 
называли лицемерами, обманщика-
ми людей. Если бы те из них, кто 
еще находится на земле, видели, где 
я нахожусь, если бы они побывали 
там, они дрожали бы за всякое свое 
деяние. Я хотел бы явиться им и ска-
зать, чтобы они изменили свой путь, 
но я не имею на это позволения, как 
не имел его богач, просивший Авраа-
ма прислать нищего Лазаря».

«Неправедный пусть еще делает 
неправду; нечистый пусть еще сквер-
нится; праведный да творит правду 
еще, и святой да освящается еще» 
(Апок. 22:11).

С этими словами он исчез.

Фотий Контоглу - греческий писатель, художник
затем добавил: «Там, 
где я нахожусь, есть 
много смеявших-
ся над тобой и над 
твоей верой. Теперь 
они понимают, что 
их духовные стрелы 
не долетели дальше 
кладбища. Там есть 
и те, кому ты сде-
лал добро, и те, кто 

бы открыты, и он смотрел на меня с 
ужасом. Его лицо было как маска или 
мумия. Блестящая темно-желтая кожа 
туго обтягивала его мертвую голову со 
всеми ее впадинами. Он тяжело ды-
шал. В одной руке он держал какой-
то странный предмет, который я не 
мог рассмотреть, а другой держался 
за грудь, как будто испытывая стра-
дания. Это существо наполнило меня 
ужасом. Я молча смотрел на него, а 
он на меня, как бы ожидая, что я уз-
наю его, несмотря на всю странность 
его облика. Голос сказал мне: «Этот 
тот-то...» Я немедленно узнал его. 
Тогда я открыл рот и вздохнул. Его 
голос донесся откуда-то издалека, как 
из глубокого колодца.

Он испытывал тяжкие муки, и я 
страдал за него. Его руки, ноги, глаза 
– все показывало, что он страдает. В 
отчаянии я хотел помочь ему, но он 
дал мне знак рукой остановиться. Он 
начал так стонать, что я похолодел. 
Затем он сказал: «Я не пришел, меня 
прислали. Я безостановочно трясусь, 
у меня кружится голова. Моли Бога 
сжалиться надо мной. Я хочу умереть 
и не могу. Увы, все, что ты мне гово-
рил раньше, верно. Помнишь ли, как 
за несколько дней до моей смерти ты 
пришел навестить меня и говорил о 
религии? Со мной было двое других, 
неверующих, как и я, друзей. Ты го-
ворил, а они посмеивались. Когда ты 
ушел, они сказали: «Какая жалость! 
Интеллигентный человек, а верит в 
глупости, в которые верят старухи!» 
Другой раз, да и не один раз, я го-
ворил тебе: «Дорогой Фотий, копи 
деньги или ты умрешь нищим. По-
смотри на богатства мои, а мне ведь 
хочется еще больше». Ты мне тогда 
сказал: «Разве ты подписал договор 

ствие встревожит на-
ходившихся в доме, я 
вернулся и лег.

Сон еще не овла-
дел мною. Не знаю, 
бодрствовал ли я или 
заснул, как вдруг 
передо мною возник 
странный человек. 
Он был мертвенно 
бледен. Глаза его как 

ак соотечественники – 
современники Иисуса 
Христа – не верили в 
силу Его молитв, в Его 

посланничество с небес, так не-
которые и из окружавших отца 
Иоанна Кронштадтского не 
верили в его близость к Богу.

Одним из таких был двор-
ник дома, где жил батюшка. 

Уверовавший
дворник

Он с удо-
вольствием 
п о л у ч а л 
плату, ино-
гда весь-
ма значи-
тельную, 
от при-
езжавших 
с разных 
сторон по-
читателей 
отца Иоан-
на только 
за то, что 

пропускал их во двор и этим 
давал возможность хоть посмо-
треть на батюшку.

Скопив приличную сумму 
денег, дворник после смерти 
отца Иоанна переехал в Пе-
тербург и намеревался открыть 
торговлю. Когда было всё го-
тово и дворник получил день-
ги из банка, чтобы заплатить 
за приобретенное предприятие, 
попущением Божиим деньги 
эти как неправедно приобре-
тенные были по дороге у него 
украдены.

Несчастный сребролюбец и 
маловер с горя решил утопить-
ся. Подойдя к морскому кана-
лу, он осмотрелся и, увидя, что 
поблизости никого нет, бросил-
ся в воду с отвесной гранитной 
набережной. Вдруг какая-то 
сила выбросила его из воды 
и он увидел около себя отца 
Иоанна, который строго ему 
сказал: «Нельзя – грех», – и 
вдруг, как туман, исчез.

Пораженный таким чудесным 
явлением батюшки из загробного 
мира, спасенный утопленник вос-
кликнул со слезами благодарно-
сти: «Теперь и я верю, что Иоанн 
Кронштадтский – святой».

Сребролюбие его исчезло, и 
он взял на себя подвиг «Власа», 
обратившись в странника, сбор-
щика на святые храмы.

Случай этот мне рассказали 
в Кронштадте достойные пол-
ного доверия люди, лично знав-
шие дворника.

Яков ИЛЛЯШЕВИЧ


